
**Llegada de los franceses frente á Puebla.—Pue-
bla.—Sección de Ingenieros.—Fortificaciones.
—Reparto de fuerzas y mandos.—Artilería.—
Municiones.—Viveres y sueldos.—Hospitales.**

Día 15 de Marzo.

En la mañana del día 15 de Marzo de 1863, se notaba una animación extraordinaria en la plaza de Puebla. Las divisiones y brigadas del cuerpo de ejército de Oriente, ocupaban definitivamente los puestos ó líneas que se les había señalado; las reservas de artillería se situaban en los diferentes lugares fijados de antemano; los carros con municiones iban y venían de los fuertes y líneas para completar las dotaciones, y los habitantes de Puebla, en masa, ocurrían á los cerros de Loreto y Guadalupe. Estos movimientos y animación provenían de las noticias que se tenían del enemigo, que se decía haber ocupado las poblaciones de Chachapa y Amozoc, y que avanzaría sobre la plaza ese mismo día.

En este día 15 en la tarde se supo, que aunque la mayor parte de las fuerzas francesas estaban en los puntos expresados y otros cercanos, aguardaban aun el resto de las divisiones que habían venido escalonadas, para emprender ya unidas, la marcha general sobre Puebla el 16.

Día 16 de Marzo.

En este memorable día 16, á las 9 de la mañana, un cañonazo disparado en el fuerte de Guadalupe, con un cañón de bronce, español, de 24 de Sitio, anunció á la plaza que el enemigo estaba á la vista.

Imposible es describir el entusiasmo de la guarnición y de los habitantes de Puebla al saber la noticia; parecía que se acababa de obtener un triunfo. Toda la guarnición estaba en sus puestos, pues se creía que un ataque general tendría lugar ese mismo día, dirigiendo el principal sobre el cerro de Guadalupe, porque se decía: los franceses han de querer vengar su derrota del 5 de Mayo, y han escogido este día 16 por ser el aniversario del nacimiento del príncipe Imperial.

Pero no fué así, el enemigo ocupó los cerros de Amalucan y las Navajas, y la hacienda del Tepozúchil ó Alamos, y armó sus tiendas.

A las 8½ de la mañana, fué cuando se vió á nuestra caballería, que extendida en tiradores desde el camino de Amalucan hasta detrás del Tepozúchil, y sostenida esa gran línea por escuadrones en columna, se retiraba paso á paso, disparando algunos jinetes contra la caballería francesa que venía apoyada por infantería. Al sonar el cañonazo de Guadalupe, nuestros jinetes se plegaron violentamente, dirigiéndose toda la caballería hácia la garita de Veracruz, y después frente y á la izquierda del fuerte Zaragoza. Allí permaneció algunas horas, y se retiró á la plaza.

A la una se prolongó el enemigo hasta la hacienda de la Manzanilla, y como á las 4½ de la tarde hizo avanzar tres columnas precedidas de una línea de ti-

radores en dirección al cerro de Guadalupe, haciendo alto á poco más de 2,500 metros del cerro. Allí permanecieron hasta el oscurecer, retirándose al grueso de su fuerza.

Habiendo la creencia general, según hemos dicho, de un ataque á viva fuerza sobre los cerros de Guadalupe y Loreto, la división Berriozábal que se componía de las tres brigadas de Oaxaca, Toluca y Jalisco, ocupaba esos cerros; la división Negrete estaba de reserva en la plaza de armas, y varias brigadas de las otras divisiones, así como toda la caballería y las baterías de reserva, se encontraban listas para ocurrir á los flancos de los cerros ó á donde fuere necesario.

Creo que antes de continuar con el "Diario del Sitio," no estará por demás hablar de las fortificaciones y de los diversos elementos con que cuenta la Plaza, según he podido saber.

Ciudad de Puebla.

Diré muy sumariamente algo de la ciudad de Puebla, aunque en rigor no necesito hacerlo, puesto que este diario es sólo para mí, y que puedo escribir después con más extensión. Los datos geográficos, topográficos, históricos, estadísticos, etc., de una manera extensa, me entretendrían demasiado, precisamente cuando estoy tan ocupado.

Esta hermosa ciudad de Puebla, capital del Estado del mismo nombre, está situada en un valle á la altura de 2,162 metros sobre el nivel del mar. Su situación geográfica es á los 19°12'30" de lat. norte y á 98°11'03" de long. O del meridiano de Greenwich.

Su población actual es de 80,000 habitantes. Fué fundada en 28 de Septiembre de 1531. El Padre Villa y Fray Agustín Betancourt, al hablar de este acontecimiento, dicen: el primero, que se verificó el 16 de Abril de 1532, y el segundo, que en igual fecha de 1530. Ambas opiniones quedan destruidas; una, porque la real cédula de la fundación se expidió en Ocaña el 18 de Enero de 1531, y llegó á México después de Abril; y la otra, porque consta que en principios de 1532, ya se había hecho elección de Alcaldes. Los pobladores, en número de 33 hombres y una viuda, conducidos por Fray Julián Garcés, fabricaron para alojarse algunas casuchas de barro y paja y una pequeña iglesia, hácia el centro de lo que es ahora el portal de Borja, y que poco á poco fueron mejorando por el aumento de población.

Actualmente la población se surte de agua potable, de un manantial situado á una legua al Norte de la Ciudad y de otro cerca de San Francisco.

El río, ó más bien, riachuelo de San Francisco, corre por la parte Norte y Oriente de la Ciudad.

Tácticamente, la posición de Puebla es buena, porque está al Norte apoyada en los cerros de Loreto y Guadalupe, y al Occidente en el de San Juan; pero al Oriente tiene los cerros del Tepozúchil que sería preciso ocupar con grandes obras, pues están tan cerca de la Ciudad, que desde ellos, etc., etc.

Pero, ¿qué necesidad hay de una descripción militar de Puebla, cuando ya se tiene formado y entregado al Ministerio de Guerra un informe pormenorizado bajo los dos puntos de vista Táctico y Estratégico? y ¿qué necesidad que escriba yo aquí una historia general y militar de Puebla, cuando es tan conocida por



GENERAL JOAQUÍN COLOBRES.

Comandante de Ingenieros del Cuerpo de Ejército de Oriente.

todos? Pasemos pues adelante, y dejemos historias para otra vez, cuando tenga tiempo.

SECCION DE INGENIEROS.

El 5 de Mayo de 62, en la noche del mismo día, llegamos á Puebla varios Jefes y Oficiales de Ingenieros, que unidos á los que allí estaban, habiamos de formar la Sección de Ingenieros del Cuerpo de Ejército de Oriente á las órdenes del Coronel Joaquín Colombres. Todos estos Jefes y Oficiales, y sus destinos, eran:

Coronel Joaquín Colombres, Comandante General de Ingenieros.

Teniente Coronel Amado Camacho, Jefe del Detall.

Teniente Coronel Gaspar Sánchez Ochoa, en la Comandancia.

Comandante Ignacio Revueltas, en las fortificaciones.

Comandante Emilio Rodríguez, en las fortificaciones.

Comandante Francisco P. Troncoso, en las fortificaciones.

Capitán 2º Manuel Mariscal, en las fortificaciones.

Capitán 2º, y grado de Comandante de Infantería, Manuel Zuloaga, en las fortificaciones.

Capitán 2º Carlos Ramiro, en el levantamiento del Plano de Puebla y de sus alrededores, corrigiendo el antiguo plano que existía.

Teniente Francisco Hernández, en las fortificaciones.

Teniente José Pérez Gallardo, en las fortificaciones.

Teniente Ricardo Villanueva, al principio en las fortificaciones y después en el Detall de la Comandancia.

Teniente Domingo Loaeza, Habilitado de la Sección.

Sobrestante Mayor y Guarda parque, Capitán de Infantería Lizardo Echeverría.

Sobrestante Mayor y Guarda Parque, Capitán de Infantería José Alvaradejo.

Sobrestante Mayor y Guarda Parque, Capitán de Infantería Victoriano Escobar.

Sobrestante Mayor y Guarda Parque, Capitán de Infantería Francisco Cienfuegos.

El Capitán 1º Francisco P. Beltrán, perteneciente á la División de Zacatecas, ingresó á la Sección de Ingenieros en fines de Diciembre de 62 y fué destinado á la Comisión del levantamiento de Puebla y sus alrededores.

El Teniente Coronel Francisco P. Durán, los Capitanes 1os. Miguel Quintana y José M. Romero, los 2os. Albino Magaña y Roberto Vanderlinden y Teniente Agustín Arellano marcharon á México para encargarse de los trabajos de las fortificaciones de esa plaza.

Ascendieron antes del sitio y al entregarse acabadas las obras de fortificación, los siguientes Jefes y Oficiales, según la propuesta que el Gral. en Jefe hizo con fecha 23 de Febrero, dándose á reconocer los ascendidos el día 2 de Marzo, como se ve por el oficio y relación que sigue:

“Ejército de Oriente.—General en Jefe.—Estando
“concluidas las obras de fortificación de esta Plaza,
“merced á la actividad de la Sección de Ingenieros, cuyo personal ha demostrado de un modo satisfactorio su decidido empeño en realizar el pensamiento del Supremo Gobierno y del Cuartel General, sobre punto de tan vital importancia, no menos que los conocimientos que posee en su profesión, desea el que suscribe dar un testimonio público de aprecio á los Ciudadanos que forman la Sección expresada. En esta virtud, tengo la honra de dirigirme á Ud. suplicándole se digne recabar el ascenso inmediato para ellos, teniendo á la vista la relación adjunta, en la cual aparece en primer lugar el Comandante General de la Sección C. Coronel Joaquín Colombres para quien solicito el empleo de General, pues debiendo premiarse á los buenos Ciudadanos que se distinguen en la presente lucha, creo justo se conceda una recompensa á los que desde antes que comiencen las operaciones militares se coloquen en aquel término por sus servicios, presentándoseles al mismo tiempo un estímulo á los que un poco más tarde y tal vez sobre las mismas fortificaciones de esta Ciudad, tengan que dar una heroica prueba, ante la Nación y ante el Continente Americano, de su amor patrio y de su adhesión á las instituciones republicanas, permitiendo Ud., C. Ministro, le recuerde que muy poco he distraído la atención de la Secretaría de su digno cargo solicitando ascensos para los valientes y sufridos Ciudadanos que pertenecen al Cuerpo de Ejército de Oriente.”

“Al concluir debo manifestar á Ud., como tengo la honra de hacerlo, que si en dicha relación no cons-

“tan los nombres de todos los Jefes y Oficiales que forman la Sección de Ingenieros, es porque algunos de ellos en razón de sus enfermedades no han podido concurrir á los trabajos de fortificación, y otros han sido ascendidos hace poco tiempo.”

“Libertad y Reforma. Cuartel General en Zaragoza, febrero 23 de 1863.—Jesús G. Ortega.—C. Ministro de Guerra.—México.”

“Relación de los C. C. Jefes y Oficiales que proponen el que suscribe para ascensos y grados en la Sección de Ingenieros del Ejército de Oriente.”

Nombres.	Empleos actuales.	Empleos que se proponen.
Joaquín Colombres.	Coronel.	De General de Brigada.
Amado Camacho.	Teniente Coronel.	„ Coronel.
Emilio Rodríguez.	Comte. de Bat.	„ Teniente Corl. de Inf.
Manuel Mariscal.	Capitán 1º	„ Comandante de Bat.
Francisco Troncoso.	Capitán 1º	„ Teniente Corl. de Inf.
Manuel Zuloaga.	Capitán 2º	„ Comandante de Bat.
Carlos Ramiro.	Capitán 2º	„ Cap. 1º de Ingenieros.
Albino Magaña.	Capitán 2º	„ Capitán 1º de id.
R. Vanderlinden.	Capitán supernumerario.	„ Comandante de Bat.
Agustín Arellano.	Teniente.	„ Capitán 2º
José Gallardo.	}.....Tenientes.	„ Grado de Capitán.
Ricardo Villanueva.		

Cuartel General del Ejército de Oriente. Zaragoza, febrero 23 de 1863.—J. G. Ortega.”

No se aprobaron los ascensos de Magaña, Vanderlinder y Arellano, porque como se dijo antes marcharon á México cuando se comenzaron á levantar las fortificaciones. Tampoco se aprobaron los de Ga-

llardo y Villanueva, el primero no se supo por qué, y el segundo por tener solamente unos cuantos meses de haber ingresado al ejército. La verdad es que sentimos mucho que estos compañeros no ascendieran, y cuando nos dieron á reconocer, que fué el 2 de marzo, los vimos muy afligidos. El General Colombres les prometió que no pasaría mucho tiempo sin que ascendieran, lo que se verificó con Gallardo. Troncoso era ya Comandante de Batallón, y Zuloaga Capitán de Infantería. Mucho nos llamó la atención que las propuestas del General en Jefe respecto á Rodríguez, Mariscal, Troncoso y Zuloaga, hubieran sido para Infantería, y que no fueran en la propuesta Revueltas y Hernández.

Ascendieron durante el Sitio.

El Teniente Coronel Sánchez Ochoa á Coronel, á acabar el Sitio, por la salida del fuerte de Ingenieros, pero no se le dió á reconocer.

El Capitán 1º Beltrán, á Teniente Coronel, por haber sido gravemente herido en el ataque de Santa Inés.

El Teniente Francisco Hernández á Capitán 2º y Capitán 1º, por haber sido herido cuatro veces, en San Javier, Plazuela de San Agustín, Pitimimí y fuerte de Ingenieros.

Otros Jefes y Oficiales salieron heridos y no ascendieron, porque sus heridas fueron sumamente leves y no merecía la pena de ocuparse de ellas, como Troncoso en San Javier y San Agustín; Zuloaga en la manzana de la izquierda del Señor de los Trabajos; Ma-

riscal en la manzana de los Loros: Ramiro en la manzana de la calle de la Estampa y Gallardo en la Plaza del Carmen.

Pasaron á otros cuerpos durante el Sitio.

General Colombres, que dejó de ser Comandante de Ingenieros, é ingresó en el Estado Mayor del General en Jefe.

Teniente Coronel Troncoso, que pasó el 4 de Mayo á la artillería como jefe de la 3ª Brigada del arma, en lugar del Coronel Juan García, que quedó de Comandante de artillería en el fuerte de Ingenieros.

FORTIFICACIONES.

En el mes de Mayo de 62, y luego que se incorporó á la Sección de Ingenieros la que fué de México, se tuvieron varias juntas para hacer el proyecto de fortificación de la Plaza, decidiéndose de una manera general, lo siguiente:

1º—La fortificación consistiría en un sistema de fuertes destacados, debiéndose fortificar también cuatro zonas de grupos de manzanas.

2º—Debía fortificarse el cerro de San Juan, y si esto no era posible por resultar muy extenso el perímetro fortificado, y necesitarse aun, dos fuertes más, entonces el fuerte de San Javier (Penitenciaría), se haría de muy grandes dimensiones, echando abajo la Penitenciaría hasta la altura del primer piso, que es de bóveda, y que serviría como reducto del fuerte.

3º—Los fuertes serían *ocho*, más una línea de redientes, como sigue:

—Fuerte en Guadalupe.

—Id. en Loreto (5 de mayo).

—Id. en Santa Anita (Demócrata).

—Id. en San Javier (Iturbide).

—Línea de redientes en el Parral (Morelos).

—Fuerte en el Carmen (Hidalgo).

—Id. en la Garita de Totimehuacán (Ingenieros).

—Id. en la Iglesia de los Remedios (Zaragoza).

—Id. en la Misericordia (Independencia).

4º—Los fuertes no serían de muy grandes dimensiones, puesto que no estaban muy alejados unos de otros; que tal vez no alcanzaría el tiempo para hacer fuertes muy grandes, y que se harían obras intermedias.

5º—Se proyectó el detalle de los fuertes y su defensa, según el efectivo del Cuerpo de Ejército que había de defender la Plaza, así como los elementos existentes, y se dió parte al General en Jefe con el proyecto general para que decidiera lo que tuviere á bien.

El General en Jefe lo aprobó y lo pasó al Ministerio de Guerra, que también dió su aprobación.

Cuando por muerte del General en Jefe, General Ignacio Zaragoza, tomó el mando el General González Ortega, creyó conveniente, así como el Cuartel Maestre, General Mendoza, que se hiciera un número mayor de fuertes y otras obras; pero el Coronel Colombres manifestó: que según el plan proyectado con el General Zaragoza, ya se tenía decidido, en relación con la guarnición, que no fueran más que los que se tenían estudiados, como se podía ver en dicho proyecto y en el plano, y que, si no se habían comenzado to-